
桂系主皖和安徽省民众总动员委员会

童志强 周蕙

抗日战争爆发后,地方派系掌握的军队,感于民族危机,纷纷请缨出征。这是日本帝国主义大举进攻中国后,中国民族团结的表现。抗日战争时期桂系主持皖政,本文拟以此为背景,对安徽省民众总动员委员会的始末作一论述。

一 李宗仁主皖

1937年8月,蒋介石在南京召开国防最高会议及党政联席会议,决定以军事委员会为抗战最高统帅部,将全国划分为5个战区,其中第三战区作战区域为苏南、浙江和皖南;第五战区作战区域为鲁南、苏北和皖北。

卢沟桥事变后,李宗仁积极宣传“焦土抗战”,很快与蒋介石达成和解。在短短2个月之内,就将广西原来的14个团的常备军,迅速扩编到48个团,组编为4个军。桂系部队陆续调往前线。

国防会议后,蒋介石任命白崇禧为国民政府军事委员会副参谋总长。11月12日,李宗仁就任第五战区司令长官,驻节徐州,指挥津浦路南段的作战。桂军参战的部队有第十一、十六、二十一集团军。

1938年1月13日,安徽省政府由安庆迁到六安。1月26日,为了实施战时军政统一的原则,国民政府行政院任命李宗仁兼任安徽省政府主席。2月12日,第五战区司令长官李宗仁莅省,13日

上午在六安行署大礼堂宣誓就任安徽省政府主席。会上,李宗仁发表施政方针,提出“政治与军事打成一片,政府与人民打成一片”。^①在《告全省民众书》中,李宗仁宣称,热望全省同胞“不畏敌不轻敌,不怕官不侮官,不怕兵不轻兵”,并表示了坚决铲除贪官污吏的决心。^②李宗仁还发出致全省各机关电,勖以“不苟免、不苟得、不苟安”三事。^③

2月21日,李宗仁在六安党政联合纪念周报告会上作了题为《后方治安问题与党政军工作人员新精神新生命之创造》的演讲,提出了“政治与军事打成一片,政府与人民打成一片”的施政方针和整顿政纪军纪,稳定社会秩序,发动民众的具体措施。他提出要解决目前最切要的社会治安问题,肃清各县之土匪,“行政组织要合理化”。^④因战事紧张,李宗仁于2月底离六安回徐州指挥徐州会战,所兼安徽省政府主席一职由省民政厅长张义纯代理。

3月中旬,白崇禧受命从武汉赴徐州协助李宗仁部署台儿庄战役。他在路过六安时,应邀对省会党政军全体工作人员作了一个题为《全民动员争取抗战胜利》的长篇演讲,对安徽省政府、国民党安徽省党部提出了严格的要求,对安徽省没有完成征兵工作任务和强行拉丁的做法提出批评。他要求各级公务人员改变陈旧的高高在上的工作方法,深入基层,起用青年,强调要进一步做好民众动员工作和组织工作,鼓励民众起来抗日,树立抗战必胜的信念。^⑤白崇禧和李宗仁的报告,都强调要依靠和动员人民参战。1938年2月成立了安徽省民众总动员委员会后,李宗仁兼省动委会主任委员,但日常工作由常委兼秘书章乃器代拆代行。章是上海“救国会”七君子之一,被蒋介石逮捕过,在国内有较大的影响。桂

① 《安徽政治》创刊号,1938年2月,原件存安徽省图书馆,第3、4、4页。

② 《安徽政治》创刊号,1938年2月,原件存安徽省图书馆,第3、4、4页。

③ 《安徽政治》创刊号,1938年2月,原件存安徽省图书馆,第3、4、4页。

④ 《安徽政治》创刊号,1938年2月,原件存安徽省图书馆。

⑤ 《安徽政治》第3、4期合刊,1938年3月19日。原件存安徽省图书馆。

系请他来安徽主持动委会工作，后来又让他当省财政厅长，表现出桂系与蒋介石不同，连七君子中的人物也敢起用。当时在省府各厅处的动委会中，开明进步人士的代表人物有朱蕴山、常藩侯、沈子修、光明甫 4 位老先生。他们德高望重，都是大革命时期的国民党左派。^①

1938 年 5 月 19 日徐州失守。日军西进，桂系主力退入大别山区。6 月 27 日，安徽省政府迁至立煌（今金寨）。武汉会战期间，蒋介石于 6 月 1 日在汉口召开最高军事会议决定，武汉失守后以大别山区为敌后根据地，由桂系第二十一集团军固守。为使军政一元化，李宗仁保荐桂系第二十一集团军总司令廖磊接替他兼任安徽省政府主席。

1938 年 9 月底，廖磊开始主持皖政。这时正是武汉失守前夕。廖磊针对安徽民心动荡的情况，要求民众“坚定必胜信心，协助军队作战，帮助政府锄奸”。^② 廖磊于 1939 年 1 月主持拟定并颁布《安徽省战时施政纲领》，其主要内容包括：“调整各级行政机构”，“切实推行政令，组训民众，动员民众”；“严格执行惩治贪污豪劣法令，发挥公正廉明之政治风尚，保障人民生命财产及自由，并清除官僚积习，养成为国家为人民之德性”；“改善民生……增加抗战活力”；“一切经济建设均以适应抗战及人民生活迫切需要为中心”；“对于言论、出版、集会、结社予以充分之保障”；“扩大民众运动”；“武装民众”等等。^③ 实施施政纲领，在政治、军事、经济、文化、民众动员等方面均取得了一定的成效。廖磊主皖一年，1939 年 10 月 23 日因病去世。嗣后由李品仙继任。

① 张劲夫：《抗战初期国共合作在安徽的基本过程和概况》，载《第二次国共合作在安徽》，安徽人民出版社 1986 年版，第 3 页。

② 《廖主席言论集》，存安徽省图书馆，第 8 页。

③ 《安徽省动委会档案史料选编》，安徽人民出版社 1991 年版，第 96—99 页。

二 安徽省动委会的成立及沿革

安徽省民众总动员委员会(简称省动委会),是在日军侵略战火燃烧到江淮大地和桂系主皖的背景下,由安徽省政府举办的动员民众的组织。安徽省籍国民党著名左派人朱蕴山在省动委会的建立过程中起了重要的作用。

南京沦陷前夕,董必武、叶剑英在中共办事处接见了朱蕴山,要其“迅速回安徽发动群众,开展抗日救亡工作”。接着,朱蕴山又会见了即将担任第五战区司令长官的李宗仁,向他建议组织总动员委员会,集中人力、物力、财力,以制胜于疆场。经国民政府批准后,李宗仁乃邀请朱蕴山筹建苏鲁豫皖鄂五省总动员委员会。^①

1938年2月初,第五战区先后公布了《第五战区民众总动员委员会组织条例》和《第五战区民众总动员委员会省分会组织条例》,规定:“本会总会设立于本战区司令长官部所在地,定名为第五战区民众总动员委员会,并于本战区所属各省设立省分会、县分会、区分会、乡镇分会”,省分会“设立于本战区各省政府所在地,定名为第五战区××省民众总动员委员会”。^②

1938年2月23日,第五战区动委会安徽省分会在六安召开成立大会,大会推举省民政厅长张义纯(不久他即代理省政府主席)为主任委员。3月5日,该分会启用关防,开始办公。^③同年3月,安徽省政府公布由章乃器拟稿的《安徽省民众总动员初步纲要草案》。^④

省动委会的组织形式,主要根据第五战区动委会省分会组织

① 朱蕴山:《关于动委会的一些回忆》,载安徽省社科所历史室:《安徽革命史研究资料》,1981年第4期。

② 《安徽省动委会档案史料选编》,第15、17页。

③ 《安徽政治》第2期,1938年3月5日,存安徽省图书馆。

④ 《安徽政治》第2期,1938年3月5日,存安徽省图书馆。

条例规定,设置常务委员会,从常委中推定主任委员综揽全会事务。据此任命章乃器为秘书代拆代行,下设总务、组织、宣传、后勤、情报 5 部,各部的正副部长主要由皖籍社会贤达担任:总务部长朱蕴山、副部长童汉璋;组织部长沈子修,副部长周新民;宣传部长光明甫,副部长狄超白;后勤部长常藩侯,副部长朱子帆;情报部长丘国珍,副部长黄宾一。各部的主任干事和干事有不少是中共党员,如张劲夫、许晴、朱凡、史迁等。中共安徽省委宣传部长张劲夫担任省动委会组织部主任干事。他负责动委会内中共党的工作。中共安徽省委利用省动委会这一组织,先后派出一大批共产党员进入各级动委会工作。他们利用合法身份,积极与国民党左派和爱国民主人士合作。省动委会成为具有统一战线性质的组织。

当时,安徽长江以南在军事上划归第三战区指挥。为了指导皖南的动员工作,省动委会常委光明甫、朱蕴山等人提议在皖南设立省动委会皖南办事处,此议经省动委会第 7 次常委会决议通过,后即拟定了皖南办事处简则。1938 年 5 月 5 日,安徽省民众总动员委员会皖南办事处在屯溪成立,由皖南行署主任戴戟兼主任委员,江𬀩、周世筠任副主任委员,就近指导办理皖南 22 县之民众动员工作。

同年 10 月,第三战区政治部主任谷正纲为了插手皖南的民众动员工作,以第三战区名义命令省动委会皖南办事处于 10 月 15 日以前结束完毕。10 月 30 日,第三战区皖南民众总动员委员会成立,仍以戴戟兼主任,但改由国民党安徽省党部主任委员刘真如和金慰农担任副主任委员。此后,皖南动委会的工作便逐渐处于第三战区和省党部的控制之下。

1938 年 9 月底,廖磊接任安徽省政府主席并兼省动委会主任委员。为动员民众支持桂系在大别山敌后抗战,廖磊对动委会工作极为重视和支持,加强了对各县动员工作的具体领导,增加了动员工作经费,省动委会机构也得到进一步健全。1939 年 1 月,省动委会增设了战时文化事业委员会和妇女工作委员会,并将经过训练

的青年大批充实到各级工作团中。在工作团的推动下,各县动委会相继建立起来,有条件的区乡镇也成立了动员分会。据1939年7月统计,“区动委会先后组成,已有124所,乡镇分会已至798所,其有未呈报者尚不在内”。^①

县动委会主任委员例由各县县长兼任,县动委会设一指导员,由省动委会委派,负责日常工作。区乡镇分会指导员由县动委会聘任。省会迁立煌后,由于地处鄂豫皖三省边区的中心,省动委会“陆续派有指导员分驻河南之固始、商城,湖北之英山、罗田、黄梅、麻城、浠水等县,协助当地政府,发动县动委会的组织,后于秋间本省干部不敷分配,乃复全部调回”。^②

1939年1月,国民党召开五届五中全会,确定“防共、限共、溶共”方针。桂系在安徽也逐渐转向反共。廖磊加强对动委会的组织领导,采取多种措施对动委会加紧控制,排挤共产党员及进步人士,将动员工作的重点引向帮助桂系健全基层行政机构。5月,安徽省动委会召开各县动委会指导员联席会议。会上,廖磊作了题为《今后动员的展望》的训词,他强调:“动员切要遵守由上而下的原则,本着上层的意旨和方法,去动员民众,组织民众”。“动员要通过行政机构,在地方要通过保甲基层行政组织”。“动员工作〔已〕是政府领导下进行的,而政府又是国民党领导的,所以我们已(既?)信仰三民主义,奉行抗战建国纲领,就要站在国民党的立场”。^③随后,廖磊开始排挤章乃器、朱蕴山、周新民等进步人士,调其亲信主持省动委会各部室工作。他又以省政府名义电令各县,规定“县各级民众动员机构,应与县各级行政机构密切配合,一切动员工作,以协助行政进展为主旨,并运用原有工作团组织,分编为各种政治

① 朱子帆:《三年来的本省动员概况》,《动员月刊》1940年第1卷第1期,存安徽省档案馆。

② 朱子帆:《三年来的本省动员概况》,《动员月刊》1940年第1卷第1期,存安徽省档案馆。

③ 《大别山日报》,1939年5月18日

工作队,受县长指挥调遣,协助政务实施”。^①他还下令集中各县直属工作团,于大别山脉内围各县配合行政,协助政府整编保甲,健全基层行政机构。以后他又把动员工作的中心任务规定为“完纳赋税、巩固法币、铲除奸商”,使民众动员工作受到诸多限制。为了加强对动员工作的控制,安徽省政府于1939年5月决定,在各行政督察区设立动员指导办事处,负责领导并考核各该管区所属各县之动员工作,由各区督察专员任动员指导办事处主任。

1939年10月23日,廖磊因病去世。10月31日,第五战区副司令长官李品仙继任安徽省政府主席。李品仙认为:他的前任廖磊“秉性过于单纯,不能适应当时敌后的复杂政治环境,对共党分子的兴风作浪又无法控制”。^②言外之意,他来主皖,要一改前辙。为贯彻国民党反共政策,李品仙自湖北专程赴重庆进谒蒋介石,详细禀告“大别山当前状况,以往缺失,今后方针”。^③蒋介石对其建议深表赞许,一一采纳,并“给以全权,嘱其实行全部反共政策”。^④

李品仙以第五战区副司令长官兼豫鄂皖边区游击兵团总司令、第二十一集团军总司令、国民党安徽省党部主任委员、安徽省政府主席、安徽省保安司令、安徽省军管区司令等多种重要职务,1940年1月8日,抵达立煌就职。^⑤李品仙抵皖后,极力推行反共政策。他首先将矛头指向动委会和工作团,下令照国防最高委员会发布的《修正各省市县动员委员会组织大纲》的规定;彻底改组省动委会。

1月26日,李品仙召集省动委会各部门工作人员、省青抗、青年剧团、少宣队以及立煌县动委会所有人员训话,强调“中央有明

① 《大别山日报》,1939年8月9日。

② 《李品仙回忆录》,台湾中外图书出版社1975年版,第166页。

③ 《李品仙回忆录》,第166页。

④ 中共中央军委致八路军、新四军领导人电,1940年3月21日,《新四军文献》(1),解放军出版社1988年版,第676页。

⑤ 《大别山日报》,1940年1月9日。

令,全国动委会须一律改组”。^①2月1日,他又发表《告动员工作同志书》,正式下令改组动委会,调全体工作团和各县动委会指导员到立煌“受训”。据《皖报》载,2月6日,李品仙在国民党安徽省党部机关报《皖报》发表谈话,“详示停办《大别山日报》及改组动委会之原因”。2月7日,他又指使随其前来担任国民党省党部委员的亲信杨绩荪在《皖报》发表“特约专稿”,题为《动员委员会怎么动?》,指责动委会工作团的工作是“乱动”,“盲动”,“离心的动”,“脱节的动”,“笼统的动”,“含混的动”,主张动委会“要在本党主义之下,集中意志力量,正确的动,而不容有逾越轨范,走入歧途的盲动”。^②2月8日,《皖报》又发表题为《省动委会之改组》的社论,称省动委会之原有工作团势必取消,原有庞大组织之工作队员,势必裁减。^③在此前后,《皖报》还连续发表《干部集中训练之意义》、《动委会遵令改组以后》、《对于动委会改组的认识》、《青年入党与抗战建国》等一系列文章,为改组动委会和迫害工作团员制造舆论。

杨绩荪等人的文章发表后,引起了省动委会和全省动工人员的强烈不满。因此,他们以省动委会动员工作全体同志的名义,印发了一篇《给杨绩荪先生的一封关于动员工作商讨的公开信》,用大量无可辩驳的事实反击了杨绩荪之流的攻击。^④

为了避免损失,中共中央中原局和鄂豫皖边区党委立即发出通知,要求动委会、工作团中的中共党员号召广大工作团员拒绝“受训”,迅速撤离。在中共各级组织的周密安排下,各级动委会、工作团、行政机关、财政系统的进步青年,以及暴露身份的中共党员共计3000余人,分批安全地秘密撤退到豫皖苏边、皖东、皖东北和皖中新四军抗日游击根据地。其中,较著名的有省动委会总务部副部长童汉璋、省动委会文化事业委员会常委张百川、省参议会女参

① 《李副司令长官兼主席言论集》第1集,1941年3月印,存安徽省图书馆。

② 《皖报》,1940年2月7日。

③ 《皖报》,1940年2月8日。

④ 原件存安徽省档案馆。

议员孙以瑾、寿县县长何德润、霍邱县县长谢英山县动委会指导员魏文伯、桂系第一三八师政治部主任陈超琼、第一七一师政治部主任洪雪村、秘书李谦纯等。他们在中共中央中原局书记刘少奇和新四军江北指挥部总指挥张云逸的领导下,积极深入农村,加强基层领导,发动游击战争,为淮南、淮北、皖江抗日根据地的建立和发展作出了重要贡献。

在立煌,省动委会“改组”后,由李品仙兼任省动委会主任委员,再由他聘请 25 名设计委员,“策划动员业务之一切事宜”。省动委会原来的 5 个部缩减为组训、征调、救济、宣传、总务 5 个股。设计委员们“设计”的结果是:各专区动委会指导处“一律裁撤”,县以下之区乡镇动员分会“一律撤销”,各种工作团队集中调训,“其逾期未到者一律撤销原职及其组织”。^①

由于广大动工人员的抵制,结果愿意去立煌“受训”者总共仅有县动委会指导员、各种工作团队员、各县乡镇分会工作人员以及情报员、其他编余人员共 1227 人。

1940 年 2 月 22 日,李品仙又密电各县政府,责令省属、县属工作团员全部按期到立煌受训。受训的报名截止日期原定是 3 月 25 日,后延期到 31 日,并在报上公开威胁,“如再逾期,决不收容”。^②

3 月 16 日,广西学生军第二中队易凤英等 40 人联名致电李宗仁、白崇禧,宣布脱离桂系,“投身新四军,俾得有抗日救国之自由”。5 月 13 日,张百川、朱鸿祥等各级动工人员 2500 余人通电李宗仁、白崇禧,历数李品仙“纵容腐化落后分子,摧残热血进步青年,进攻抗日友军,封闭进步刊物,一切倒行逆施”,宣告脱离桂系。^③ 其余各县动委会指导员及工作团长也发表了联合宣言,严正

^① 朱子帆:《三年来的本省动员概况》,《动员月刊》1940 年第 1 卷第 1 期,存安徽省档案馆。

^② 《皖报》,1940 年 3 月 31 日。

^③ 《拂晓报》,1940 年 5 月 13 日。

宣告退出动委会。至此,动委会已名存实亡。

为配合对动委会的“改组”,国民党安徽省党部颁发《安徽省各种抗敌协会组织规程》,按此规程将各级民众抗敌团体划归国民党省、县党部领导。到1942年7月,国民党国防最高委员会和行政院明令裁撤各省市县动委会。省动委会于是名实皆亡。

三 安徽省动委会的活动

安徽省战地动员委员会及其工作团开展了多项抗日民众动员活动,中共安徽省委也利用省动委会,“开辟了大别山区八年抗战中最生动活泼的政治局面”。^① 概括起来,省动委会的活动有以下几个方面:

(一)把大批进步青年汇集到抗日民族统一战线的旗帜下。

南京沦陷前后,大批沦陷区的青年纷纷流亡内地。当时,平津流亡学生,上海、浙江、江苏等地的各种救亡团体,如江都晨鸣社、武进青年抗敌服务团、北平救亡服务团、江都文化界救亡协会流动宣传团、上海流亡青年内地服务团、国民政府军委会政治部第三厅所属抗敌演剧队第六队以及安徽本省各县流亡青年,大批云集皖西大别山区。在此前后,一批从陕北公学、延安抗大毕业的学生,也被派到大别山区开展抗日救亡工作。

李宗仁在到六安就职时,就下令安徽省政府收容本省和苏鲁等省流亡青年1000多人,在六安北大营举办乡镇人员训练班,准备结业后分发到乡镇工作,以这些新鲜血液取代落后保守的地方封建势力。省动委会成立后不久,恰逢乡镇人员训练班结业,于是经省政府同意,由省动委会组织部出面,将这批学员及潢川青年军团和外地流亡学生组织到工作团内,经过短期培训编组后分配到

^① 张劲夫:《动委会在皖西》,《皖西革命回忆录》(第二部抗日战争时期),安徽人民出版社1989年版,第23页。

安徽省长江以北各县专门从事民众动员工作。

据省动委会 1939 年 5 月统计，“省动委会直属工作团编组到 43 个，委托工作团达 30 个，县属团正式呈报者 34 个。直属团以 20 人为定额，委托及县属团平均亦每团约 20 人，合计约为 2400 余人之数”。^① 省动委会还在麻埠举办 4 期干部短训班和高庙妇女训练班，培养青年和妇女干部。此外，全省先后建立起各级各类抗敌协会，这些抗敌协会的成员主要由青年组成。

据 1939 年 7 月统计，全县性的青抗会计有 31 个，会员 6381 人，合计区乡镇青抗会和各保青抗小组 563 个，会员总计 33950 人。全县性的农抗会有 12 个，会员 3141 人，合计区乡镇农抗会和各保农抗小组 1664 人，会员人数总计 26.8 万人。全县性的工抗会计有 16 个，会员 4754 人，合计各区乡镇工抗会和各保工抗小组共有 76 个，会员 10482 人。全县性的商抗会计有 20 个，会员 4846 人，合计区乡镇商抗会和各保商抗小组 221 个，会员总计 30324 人。全县性的妇抗会和各保妇抗小组计有 346 个，会员总计 63283 人。全县性的文抗会组织 6 个，会员 509 人，合计区乡镇的文抗会 14 个，会员总计 897 人。^②

各抗敌协会下均设有交通队、运输队、侦察队、慰劳队，救护队以及盘查哨、递步哨等组织。这些组织在支援前线，救护伤员、运送粮草等方面做了大量的工作。

省动委会以工作团为基本力量，把青年和民众组织到各类抗敌协会中，深入开展抗日救亡工作，团结和培养了大批进步青年，使他们汇集到抗日民族统一战线的旗帜下，其中的大部分人最终走上了革命的道路。

（二）开展了轰轰烈烈的抗日救亡运动。

① 朱子帆：《三年来的本省动员概况》，《动员月刊》1940 年第 1 卷第 1 期。

② 以上统计数字，据《安徽省动委会档案史料选编》，安徽人民出版社 1991 年版，第 421 页。

省动委会各级工作团和救亡团体到全省各地后,开展了灵活多样的抗日宣传活动。如举办训练班,召开座谈会,创办报纸刊物,开书店,写标语,演戏,教唱抗日歌曲等等。

当时,省直属工作团中唯一的女团长、中共党员王榕率领第三十一工作团到岳西农村,白天在田间地头演讲抗战形势,教育少年唱抗日歌曲,晚上演抗战戏剧。抗日救亡的歌声,唤醒了沉睡的山村。

在 1938 年一年内,省动委会领导各县分会举办了“民众总动员宣传周”、“肃清汉奸宣传周”、“防空宣传周”、“雪耻宣传周”、“兵役宣传周”。3 月中旬,省动委会成立伊始,就在六安举办了“动员工作扩大宣传周”。3 月 14 日在六安公共体育场召开市民大会,省动委会主要负责人张义纯、章乃器等人参加了大会。章乃器和在六安的救亡团体联合会代表、民众代表均发表演说。广西学生军,皖西工作队,六安少年宣传团等团体合唱“救亡进行曲”、“义勇军进行曲”、“大刀进行曲”等抗日歌曲。参加大会的人员多达万人。在合肥地区的直属第二十三工作团,在石塘举办漫画展览 5 天,参观者超过千人。

工作团还经常抓住节日前后的时机搞突击宣传,取得很好的效果。据六安县动委会总结,1939 年上半年,他们利用各种节日和纪念日,开展了一系列的宣传活动。如 1939 年元旦,派各工作团深入农村,以长期抗战为主题举行新年宣传周;配合三八妇女节,通令各区协助妇抗会及妇女工作团扩大举行纪念;配合“三·一二”孙中山逝世纪念日,进行第二期抗战扩大宣传周,中心内容为坚持长期抗战,实现总理遗教,实施战时施政纲领;配合“四·四”儿童节,派儿童宣传队出动宣传,并救济难童;派出宣传队协助青抗举行“五·四”纪念活动;配合“七·七”抗战 2 周年纪念,发表宣言和《告农民士兵书》,演戏 3 日。^①

^① 《六安省动委会一年工作总结》,1939 年,存安徽省档案馆。

当时,进步作家臧克家和姚雪垠以第五战区战地记者身份在阜阳动员刊物《淮流》上发表了不少抗日诗文。孟波率领的音乐界救亡团体一行几十人,也在皖西活动过一段时间。省动委会还专门编印了 64 开的宣传手册,工作团员人手一册,除了刊登宣传方针纲要外,从抗日动员宣传工作的内容到范围,都给以具体的指导。《宣传手册》后面还刊登了不少由聂耳、光未然、麦新、吕骥、孟波等人作词配曲的歌曲,如《武装保卫安徽》、《义勇军进行曲》、《牺牲已到最后关头》等。这些歌曲随着工作团员的足迹在江淮大地广为流传。省动委会创办了机关刊物《动员月刊》,并在《大别山日报》开辟《全民动员》副刊,在《皖报》开辟《动员周刊》副刊,经常交流各地动员工作的经验,以推动各地动员工作。

各级动委会、工作团还在各地成立各种类型的抗敌协会,把各阶层的民众动员和组织起来。据省动委会 1939 年 10 月统计,全省江北地区所组织的各级各类民众抗敌协会总计有 2884 个,会员人数总计为 40.6 万人。^① 另据中共皖南特委给中共中央的报告,皖南事变前皖南地区各类抗日群众团体会员也达 25 万人。^②

各种宣传和组织活动,大大激发了广大民众的抗日热情,从而使全省的抗日救亡运动轰轰烈烈地开展起来。

(三) 推动了全省各地的国共合作。

在皖东北。徐州、蚌埠、宿州沦陷后,原任安徽省第六行政区专员孙伯文离职逃走。1938 年秋,安徽省政府任命原六安县县长盛子瑾为第六行政区专员兼第五游击纵队司令和泗县长。盛子瑾系黄埔六期生,有一定胆识和爱国思想。他接受任命后很想有一番作为,但又深感在皖东北单枪匹马,不易打开局面。为此,他请求省动委会派遣干部随其赴皖东北筹建第六专署。中共安徽省委利用这一机会,通过省动委会秘密派遣中共党员江上青等一批干部

^① 朱子帆:《三年来的本省动员概况》。《动员月刊》1940 年第 1 卷第 1 期。

^② 《皖南特委工作报告》,1941 年 6 月 19 日。原件存中央档案馆。

和省动委会直属第八工作团随盛赴皖东北，在专署内建立了中共特别支部，江上青任书记。江上青利用自己专署秘书和第五游击纵队政治部主任的合法身份，推动建立了各县动委会、工作团，创办了皖东北日报和军政干校。泗县4个区的区长和相当一部分武装由此而掌握在中共手中。不久，中共山东分局又派杨纯任皖东北特委书记。盛子瑾表示欢迎同八路军、新四军合作抗日，八路军一部于1939年5月进入皖东北抗战。彭雪枫亦派张爱萍、刘玉柱于1939年7月到皖东北，与盛谈判达成协议，建立了八路军、新四军驻皖东北办事处，张爱萍、刘玉柱分任正副处长。皖东北出现了团结抗战的新局面。

在皖西北。1938年7月，安徽省政府任命郭造勋为第七行政区专员兼第十一游击纵队司令。中共皖北特委利用第五战区政治工作第一队的合法地位，以“政一队”的中共党员为骨干，在省动委会的推动下，积极支持郭造勋发动第七行政区各县的民众动员工作，成立各县动委会，还成立了由郭造勋兼主任、朱鸿翔（中共阜阳县委书记）任干事的第七区民众动员指导处。在郭造勋的支持下，动员指导处编印了《动员三日刊》、《怒潮》等刊物。郭造勋还在阜阳青抗主办的《淮上青年》发表由省动委会直属第三十八工作团团长翟树生（中共党员）和省青抗委员曾谋代为起草的，题为《坚持团结，坚持抗战》的讲话。郭部第十一游击纵队和彭雪枫领导的新四军游击支队一度还达成了“互谅互让”的抗日协议。

在皖西南。1938年3月，安徽省政府任命张节担任第一行政区专员兼第十三游击纵队司令。在中共太湖中心县委书记孙毅的支持下，省动委会根据张节的要求，向第一行政区派出省直属第十四工作团，很快在全区各县都成立了动委会。张节还向孙毅提出，让第十四工作团到第十三游击纵队做政治思想工作，成立第十三游击纵队的政工大队。

在皖中。1938年秋，经省动委会出面活动，安徽省政府下令罢免了无为、庐江两县反动县长，并经省动委会推荐，任命了进步人

士胡竺冰和翟宗文分别为两县县长。两县原县长拥兵抗命，拒不交任。安徽省政府应准，请新四军第四支队派出武装，护送胡竺冰和翟宗文就任。两位新县长上任后，有力地打开了该地区国共合作抗日的局面。无为、庐江、和县、含山等地动委会很快成立。这一带不久就成为新四军第四支队进行皖中敌后抗战的战略支点。

在皖南。安徽省政府于1938年4月15日议决设立皖南行政公署，任命原第十九路军爱国将领戴戟为行署主任，下辖4个专区和22个县。该年5月，省动委会派余华（中共党员）等人到屯溪，配合戴戟筹划皖南的民众动员工作。不久即成立了安徽省民众总动委会皖南办事处。皖南办事处由戴戟兼主任，江一、周世筠任副主任，余华等人负责实际工作。在省动委会指导下，组织了8个省属工作团，每个县也成立了县动委会和县属工作团，使皖南各县出现了生气勃勃的抗日局面。

（四）开展民主民生斗争。

安徽省动委会及其工作团，在各地民众动员工作中，开展了民主民生斗争。在动委会和工作团的引导下，不少地区的群众抗日团体特别是青抗和农抗，发动广大会员进行了反对贪污和惩治汉奸亲日派的斗争。章乃器于1938年3月8日被国民政府行政院任命为安徽省财政厅长后，建议在全省开展铲除贪污浪费运动，惩办贪官污吏。李宗仁采纳了章的建议，以省主席兼保安司令的名义，宣布对贪污浪费严重和克扣税款公款的人员，一律按军纪惩处，结果被各县截留的税款得以及时上缴。桂系当局还先后批准枪毙了岳西县财委主任蒋柱峰、桐城县恶霸光香九、合肥市汉奸郝凤亭等贪官污吏和恶霸汉奸。临泉县逮捕了抵制动委会工作团的宋集联保主任刘瑞堂。由中共党员高奕鼎、杨延莼担任正副团长的第二十九工作团，乘势查清了霍山县诸佛庵保长能海庵、石家河保长秦仲恒、黑石渡保长熊义元敲诈勒索、贪污税款的罪证，敦促县政府逮捕了其中2人，撤职查办1人。群众拍手称快。

各地动员机构还按照“有钱出钱，有力出力”的原则，调整了某

些捐税和摊派的不合理现象。由于开展了民主民生斗争,在政治上打击了封建顽固势力,经济上减轻了群众的负担,有力地激发了民众的抗日热情,使安徽全省在抗战初期的一段时间内呈现出团结抗日、团结改革的政治局面。

四 省动委会内中共党组织的发展

省动委会成立后,中共安徽省委通过工委宣传部长张劲夫掌握的省动委会组织部,先后派出一批党员去各县担任动委会指导员和工作团长。据张劲夫回忆:“这些指导员绝大多数是地下党员,少数是靠近党的进步人士。“工作团员都是爱国青年知识分子……地下党员大部分在工作团中,以团为单位成立支部……个别团内没有党员,但也尊重省动委会地下党的领导。”“此外,我们还成立了妇女战地服务团(简称妇战团),由孙以瑾任支书(第一任支书是胡晓凤),蒋岱燕任团长;还有少年抗日宣传队(吴道明同志负责)等组织。在上述的工作团、妇战团、少宣队中,除安徽本地青年外,有从江苏流亡来的爱国进步青年,如扬州、常州等地来的江上青、金涛等同志;有文化界流亡人士,如在舒城的柳乃夫、李竹平等同志;有浙江来的刘保罗、俞仲武等同志;有上海来的陈穆等同志;有从皖南来的陈国栋等同志;还有延安抗大、山东党组织派来的冯纪新等同志,以及天津、北平的流亡学生等一大批人。他们当中,经组织介绍的党员,我们都分到各工作团当团长和县动委会当指导员,或派往动委会办的及桂系省政府举办的干训班当队长和指导员。有些党员和靠近党的进步人士,被派到章乃器的财政厅及各地货物检查处(税收机关)工作。”^①

派到动委会和工作团担任指导员或工作团长的中共党员,首

^① 张劲夫:《抗战初期国共合作在安徽的基本过程和概况》,安徽文史集萃之四《抗战风云》,安徽人民出版社1987年8月版,第4页。

先在动委会和工作团内物色对象,发展党员,建立党的支部,然后再利用动委会、工作团的合法身份和有利条件,深入基层发展党员,扩大组织。很短时间内,中共安徽省委就建立了舒城、六安、太湖、寿县等中心县委。当时不少中共县委机关就隐蔽在动委会或工作团内。广大工作团员都是具有爱国抗日热情的进步知识青年,中共党组织在实际斗争中有意识地对他们加以培养,工作团中不少人先后加入了中国共产党。当时大部分县动委会特别是基层动委会和民众组织实际上为中共所领导,有的为中共所控制,以致六安、合肥等地的老百姓认为,动委会就是新四军的机关,动委会干部就是新四军的干部。国民党 1939 年 8 月的《党派调查月报》反映:“泾县为天寿军^① 所在地。该地各民众团体在其直接策动下多数成立。由去年 3 月起至本年 3 月止,计先后成立群众团体 30 多个,名义及其隶属机关,固有不同,但直接、间接皆为所操纵。”^②

中共安徽省委还利用省动委会选派本党干部掌握基层政权,发展武装。

日军进攻安徽时,不少国民党地方官吏弃职逃跑。一些封建势力和土匪武装乘机自封官职,独立为王。李宗仁主皖后,重新委派了一批县长。当时一些新县长上任,都要求省动委会派干部去协助。中共安徽省委通过省动委会组织部推荐,派出不少中共党员去担任这些县政府的秘书、科长和区长,如后文瀚任麻埠区区长,杨效椿任六安县政府军事科科长。太湖县 4 个区就有 3 个区长是中共党员。此外,省动委会内,中共党组织还把思想进步、坚决要求入党而又具备共产党员条件的地方政府人员吸收入党(如霍邱县县长谢驥、合肥县长唐晓光等),从而控制了一批地方政权。霍邱县各抗敌协会在县动委会的支持下,利用桂系与安徽地方实力派的矛盾,使省政府承认抗敌协会罢免和任命的乡保长为有效。中共

① 指新四军。

② 原件存安徽省档案馆。

党员王光宇、张翼中担任霍邱保甲人员训练班主任和教员，积极进行教育争取工作，从中发展了一些共产党员，一共培训了 600 多名保甲人员。曾代理安徽省政府主席的张义纯在“视察”后惊呼霍邱完全赤化了。当地一些反共分子也大叫霍邱是大权旁落。

中共地方组织还在动委会的掩护下建立和发展了一些抗日武装。如六安第三区的人民抗日自卫军后备队，人数 300 余人；霍邱县的人民自卫军第六支队，人数将近 2000 人；岳西县第一区的乡镇自卫队长本人就是县动委会指导员；还有嘉山县群众游击武装 2000 人，也由省政府和省动委会联合派人前去指导。皖南铜陵、繁昌、南陵一带动委会则发动农民组织猎户队、锄奸队，维持地方治安。^①

（作者工作单位：童志强，中共上海市委党史研究室；

周蕙，中共安徽省委党校文史教研室）

^① 以上统计数字据《中共安徽党史大事记》，安徽人出版社 1991 年版。